

ISSN: 2216-1244

Pacífico

Territorio de Etnias

Revista de la Coordinación Regional del Pacífico Colombiano
Observatorio Pacífico y Territorio

No. 18

Septiembre 2022

**De la Crisis Humanitaria
a la Vida Digna
¿Hay Esperanza?**



La Coordinación Regional del Pacífico (CRPC) es una red de organizaciones étnico-territoriales que, en alianza con las jurisdicciones eclesiásticas y organizaciones no gubernamentales de la región, trabaja en la defensa y protección de las comunidades y sus territorios haciendo seguimiento a los Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (DESCA)

Facebook: @coordinacionpacifico

Twitter: @CRPacífico

www.coordinaciondelpacifico.org

Comité editorial

Equipo Operativo CRPC

Equipo Operativo CRPC

Pbro. Jesús Albeiro Parra Solís - Coordinador general

Leidy Aguirre Paz - Asistente administrativa y contable

Caren Adriana Castro - Asesora

Nubia Ximena Salamanca Rozo - Cooperante local AGIAMONDO

Diego Candelo Meza - Cooperante local AGIAMONDO

Eric Bejarano - Cooperante internacional AGIAMONDO

Matts Olsson - Cooperante internacional AGIAMONDO

Danna Aguilar - Asistente de Investigación

David Ramírez - Comunicador

Diego Pérez Guzmán - Asesor

Foto portada y contraportada

Matts Olsson - Cooperante internacional AGIAMONDO

Diseño, diagramación e impresión

Editorial Nuevo Milenio, Medellín, 2022

Colaboradores en este número

Equipo Operativo CRPC;

Magaly Portocarrero Obregón, Comunicadora comunitaria RedPESCA;

Yesid Idrobo, Periodista e integrante de la RedPESCA;

Andreas Hetzer, Red de Comunicación Étnico-Popular de la Pastoral Afrocolombiana de la Arquidiócesis de Cali;

Jesús Alfonso Flórez López, Asesor Comisión Interétnica de la Verdad de la Región Pacífico- CIVP;

Dr. Jaime H. Díaz A., director Corporación PODION;

Elizabeth Arango, Coordinadora oficina prensa y comunicaciones Alcaldía El Charco- Nariño

Fotografías

Matts Olsson - Cooperante internacional AGIAMONDO;

Magaly Portocarrero Obregón, Comunicadora comunitaria RedPesca;

Andreas Hetzer, Red de Comunicación Étnico-Popular de la Pastoral Afrocolombiana de la Arquidiócesis de Cali.

Santiago Ramírez Martínez, Fotoperiodista.

Carolina Meza, Realizadora audiovisual Encuentro de Oralidad del Pacífico Sur.

Diego Candelo Meza, Cooperante local AGIAMONDO

Apoyo

MISEREOR
IHR HILFSWERK

¡UN SALUDO desde Territorio de Etnias

Por: Pbro. Jesús Albeiro Parra Solís, Coordinador general

Nuevamente llegamos a ustedes desde "Territorio de Etnias", con un saludo cargado de aires de cambio, esperanzas y expectativas con la entrada, por primera vez, de un Presidente de la República de izquierda y una Vicepresidenta afrodescendiente; el primer año de gobierno va a hacer crucial y decisivo, no solo para el Presidente Petro y su bancada en el Congreso, sino también para las comunidades de los territorios y regiones que le apostaron al **"CAMBIO"**, porque si en ese primer año el gobierno no logra tramitar en el Senado y este aprobar las grandes reformas que se necesitan para que de verdad se hagan las transformaciones que Colombia y sus regiones requieren, lo que vamos a tener son viejas frustraciones, esperando a que todo continúe igual o peor que antes, acabándole la luna de miel al gobierno y a su bancada con un pueblo que creyó en el **"CAMBIO"**, como dice el dicho, quiera Dios que así sea, como lo prometido y esperado, para bien del pueblo colombiano.

Para 'Territorio de Etnias' y sus comunidades serán muy importantes las Reformas: la Tributaria, la Agraria, a la Salud, a la Educación, a la Fuerza Pública, entre otras; pero no menos importante, **por no decir que la más importante**, es la decisión de retomar **el camino de la Paz, la construcción de una Paz total y plena**, que pasa por retomar la Implementación de los Acuerdos de Paz con las Farc de una manera

coordinada, articulada e integral; por reiniciar los diálogos de Paz con el ELN y por un proceso de acogida o sometimiento a la Justicia de los otros grupos armados; mientras todo esto se vaya dando hay que dar otros pasos como un "Cese al Fuego Humanitario Multilateral"; retomar las iniciativas de Acuerdos Humanitarios o de los Pactos de Convivencia, procesos que vienen caminando en varias regiones de Colombia, como se evidenció en la pasada Cumbre Humanitaria Nacional realizada el 27 de julio en Bogotá, donde se abogó por todo lo anterior y se habló de diálogos regionales, diálogos sociales, llegando a la conclusión de que la Paz total, plena, estable, duradera y la gravísima crisis humanitaria no se gestionará, sino se hace desde los territorios, con los territorios y para los territorios.

'Territorio de Etnias' ha sido testigo, en la región del Pacífico y Sur Occidente durante los 4 años del gobierno del Presidente Duque, de la profundización de la guerra, del conflicto armado, de la agudización de la crisis humanitaria, la cual se traduce en las siguientes afectaciones: desplazamientos masivos e individuales, confinamientos de comunidades enteras, reclutamiento de niños y niñas, territorios minados,

asesinatos, señalamientos y estigmatización de líderes/as comunitarios/as y firmantes del acuerdo de paz; también ha sido testigo de las afectaciones ambientales al territorio, por los cultivos de uso ilícito y toda la espiral del narcotráfico, la deforestación y la minería; todo lo anterior con la permisividad de un gobierno y de un Estado indolente, con la convivencia de un sector de la Fuerza Pública, el flagelo de la corrupción de los gobiernos y funcionarios a escala municipal, departamental y nacional, todo se vale en la región del pacífico colombiano con tal de vulnerar los derechos de las comunidades y de hacer caso omiso a las denuncias y clamores de las organizaciones étnico territoriales y de la iglesia en la región, junto a las organizaciones defensoras de los derechos humanos y de organismos de la Comunidad Internacional; quienes constantemente emiten pronunciamientos, comunicados, elaboran informes de seguimiento, realizan misiones humanitarias en los territorios y hacen presencia continua, permanente, con el propósito común de continuar impulsando y demostrando que si es posible el **"Pacto por la Vida y**

por la Paz", en la región del Pacífico y Sur Occidente colombiano.

'Territorio de Etnias' ha sido testigo de las iniciativas de paz que vienen construyendo e implementado las comunidades en medio de la guerra y de la crisis humanitaria; es testigo de las iniciativas de acuerdos humanitarios en el Chocó, de la Juntanza interétnica y cultural de Buenaventura, de los pactos de convivencia y diálogos sociales en el Cauca y como no mencionar la mesa humanitaria de Nariño y los ejercicios de paz urbana en Cali. También acompañamos a la Coordinación Regional del Pacífico en el proceso del Comité de Impulso para sacar adelante la Coordinadora Humanitaria Nacional, con el propósito de construir una Agenda Humanitaria Nacional, que fue presentada, como ya dijimos, en la Cumbre Humanitaria Nacional el 27 de julio, con la presencia de delegados/as de 15 regiones de Colombia, el gobierno que acaba de llegar, la Comunidad y Cooperación Internacional; todo con el fin, de aportarle desde las regiones a una **Paz Total**, estable y duradera.

Ficha fotografía



DESEAMOS QUE LE VAYA BIEN AL GOBIERNO DEL PRESIDENTE GUSTAVO PETRO Y DE FRANCIA MÁRQUEZ, PORQUE SI LES VA BIEN, LE VA BIEN AL PUEBLO COLOMBIANO.

CONTENIDO

Editorial <i>Por: Eric Bejarano</i> <i>Cooperante Internacional AGIAMONDO</i>	8	Confinamiento en el Cauca durante la crisis humanitaria <i>Por: David Ramírez, Comunicador CRPC</i>	24
Balance de la Crisis Humanitaria en la región pacífico durante el gobierno de Iván Duque <i>Por: Diego Pérez Guzmán, asesor CRPC</i>	10	Las mujeres afros e indígena de la costa pacífica caucana resisten en los territorios ante la crisis humanitaria que viven en estos territorios <i>Por: Magaly Portocarrero Obregón, Comunicadora comunitaria RedPesca.</i>	46
Mimetismo comunitario de actores armados "anónimos" en el pacífico <i>Por: Nubia Ximena Salamanca Rozo, Cooperante local AGIAMONDO- CRP</i>	14	530 años después indígenas Awá siguen sobreviviendo al exterminio <i>Por: Yesid Idrobo, Periodista e integrante de la RedPesca</i>	50
Sentencia de tutela 009/22 ¿una luz de esperanza para los asentamientos indígenas urbanos en Quibdó? <i>Por: Matts Olsson, Cooperante Internacional AGIAMONDO</i>	19	Planes de desarrollo con enfoque interétnico para el cuidado de la vida y la Paz territorial en el Pacífico nariñense <i>Por: Diego Candelo Meza, Cooperante local AGIAMONDO y Elizabeth Arango, Coordinadora oficina prensa y comunicaciones Alcaldía El Charco- Nariño</i>	52
¿Hay perspectiva de futuro para niños, niñas, adolescentes y jóvenes en el Chocó? Suicidio en comunidades indígenas <i>Por: Nubia Ximena Salamanca Rozo, Cooperante local de investigación AGIAMONDO- CRPC</i>	24	Responsabilidad del Gobierno de Iván Duque frente a la Crisis Humanitaria en la región del Pacífico Colombiano <i>Por: Diego Pérez Guzmán, asesor CRPC</i>	57
¿Existen oportunidades para las presentes y futuras generaciones en la costa pacífica chocoana? <i>Por: Nubia Salamanca Rozo, Cooperante local AGIAMONDO y Eric Bejarano, Cooperante Internacional AGIAMONDO</i>	30	Primero la Vida <i>Por: Jesús Alfonso Flórez López, Asesor Comisión Interétnica de la Verdad de la Región Pacífico- CIVP</i>	62
Salsa y sangre: Juventud afro y violencia urbana en Cali <i>Por: Red de Comunicación Étnico-Popular de la Pastoral Afrocolombiana de la Arquidiócesis de Cali</i>	36	Más que una deuda, es una obligación <i>Por: Dr. Jaime H. Díaz A., director Corporación PODION</i>	65

Foto: Matts Olsson

Salsa y sangre: Juventud afro y violencia urbana en Cali

Por: Red de Comunicación Étnico-Popular de la Pastoral Afrocolombiana de la Arquidiócesis de Cali

No sorprende que la mayoría de los puntos de resistencia durante el estallido social se ubicaran precisamente en estas zonas marginadas y excluidas. Los bloqueos evidenciaron la geografía de segregación de la ciudad, fue un grito de jóvenes sin futuro contra la injusticia social y en defensa de sus derechos socioeconómicos.

Cali es una ciudad alegre, acogedora y llena de energía. Al mismo tiempo, es pobre, violenta y racista. Salsa y sangre, sucursal del cielo y del infierno, son tensiones que los habitantes de la tercera ciudad más poblada del país viven a diario.

Es una urbe que creció de forma masiva en los últimos 60 años por el desplazamiento forzado interno a causa del conflicto armado, y sigue creciendo cerca de 25.000 habitantes cada año. Si en un auditorio de la Universidad del Valle se les pregunta a los estudiantes: ¿quién nació en Cali?, la mayoría levantan la mano; pero, si se hace la misma pregunta sobre sus padres, la mitad bajan la mano y aún más, si se pregunta respecto a sus abuelos. Cali es, por consiguiente, el principal receptor de

migrantes del suroccidente de Colombia, sobre todo, personas de comunidades negras del Pacífico nariñense, caucano y vallecaucano. Se destaca, en la demografía caleña y del occidente colombiano, el alto porcentaje de población afrocolombiana que se aproxima al 26% de la población total de la ciudad.

Cali también es una ciudad joven, según estadísticas DANE (2021) el grueso de la población es menor de 40 años. Solamente las personas entre 15 y 29 años representan un cuarto del total, es decir, la generación propicia para estudiar o trabajar. Asimismo, la mayoría de población del género masculino oscila entre los 20 y 29 años; sin embargo, las perspectivas laborales y los índices de pobreza evidencian que aproximadamente la mitad trabaja de manera informal.



Fotografía: Andreas Hetzer



Fotografía: Andreas Hetzer

Durante la pandemia, la capital vallecaucana recibió varios golpes económicos y sociales. El índice de pobreza monetaria en Colombia para 2020 aumentó 6,8 puntos porcentuales y se ubicó en 42,5%, lo que significa que 21,2 millones de colombianos no pueden suplir sus necesidades básicas. La pobreza monetaria pasó en Cali de 21,9 % a 36,3 % entre 2019 a 2020; el desempleo creció de 12% en 2019 a 20,4% en 2020; la cifra es mayor respecto al promedio nacional de 9,5% y de 13,8% para los mismos años. (DANE, 2021).

La población SISBEN actualizada a junio de 2019, alcanzó una cobertura del 60,2% del total, quienes habitan en su gran mayoría (50%) en el oriente de Cali (comunas 13, 14, 15, 16 y 21), zonas de la ciudad con bajo estrato socioeconómico y de mayor población afrodescendiente.

Su exclusión socioeconómica y su desigualdad se relacionan con el racismo estructural, demarcan su geografía y la vuelven altamente segregada; los barrios con mayor población afrodescendiente coinciden con los barrios de estratos más bajos y con mayores índices de necesidades básicas insatisfechas.

La institucionalidad y la sociedad en general niegan esa exclusión racial, pero según Codhes (2021) en el análisis étnico-racial de la violencia de agentes del estado durante el estallido social:

Son numerosos los estudios que muestran el nivel de racismo estructural, que se manifiesta en la negación de los derechos básicos y fundamentales que padece la población afrodescendiente; los bajos índices de acceso a educación de calidad, empleo, salud y vivienda digna, y su poca participación en la vida política y en la toma de decisiones. (Codhes, 2021).

Pero la pobreza no afecta de manera homogénea a todos los grupos de edad. América Latina mantiene altos niveles de pobreza e indigencia que tienden a crecer y en las ciudades su incidencia sobre la población juvenil es mayor, de acuerdo con la CEPAL (2004). Las encuestas de hogares muestran que las tasas de desempleo son mayores para la población juvenil entre 15 y 29 años, lo que aumenta la vulnerabilidad de este grupo; esta tendencia en Cali se empeña con las comunas del oriente y la ladera, que tienen menos empleo y más informalidad.

No sorprende que la mayoría de los puntos de resistencia durante el estallido social se ubicaran precisamente en estas zonas marginadas y excluidas. Los bloqueos evidenciaron la geografía de segregación de la ciudad, fue un grito de jóvenes sin futuro contra la injusticia social y en defensa de sus derechos socioeconómicos. Así lo expresó un joven de primera línea en Puerto Resistencia: "por primera vez en mi vida me levanto motivado y sé qué hacer durante el día: estar en el bloqueo con mis compañeros. No tengo miedo de que me maten porque no tengo nada que perder" y le encanta la salsa a todo volumen y bailar con mujeres en las discotecas, tal cual como miles y miles de personas en la "capital de la salsa".

En fin, vivir y sobrevivir en el oriente de Cali como joven no es nada fácil y menos, si se es afro proveniente de una familia desplazada.



Fotografía: Andreas Hetzer

La palabra es 'sobrevivir' la situación socioeconómica en el oriente es la de una emergencia humanitaria; se relaciona con el narcotráfico y otras estructuras ilegales que sí cooptan a adolescentes, e incluso menores de edad. La Oficina de las Naciones Unidas Contra la Droga y el Delito (UNDOC) y la Alcaldía de Cali realizaron en 2019 un estudio sin precedentes en el país, donde identificaron 182 estructuras delincuenciales que serían responsables de gran cantidad de homicidios selectivos, hurtos y extorsiones. El 79% de estos grupos criminales se concentrarían en el oriente (comunas 13, 14, 15, 16 y 21) y en la ladera de Siloé (comuna 20), en la periferia occidental de la ciudad.

Siguiendo con el estudio, en estos territorios se cometieron más de la mitad de los 7.109 homicidios registrados entre 2014 a 2018, muestran una diferencia significativa si se comparan con las otras comunas. La Secretaría de Seguridad de Cali presentó a finales de 2020 y con cierto orgullo, la tasa más baja de homicidios en los últimos 30 años, lo que significa que casi 3 personas mueren por día. El informe anual 2021 del Observatorio de la Seguridad de la misma Secretaría indica incluso un aumento del 14%, en comparación con el promedio de homicidios en todo 2020. Es decir, fueron 1.123 homicidios en total y se repitió la geografía del horror para el oriente y la Comuna 20.



Fotografía: Andreas Hetzer

La misma investigación local responsabiliza a las pandillas por el alto índice de homicidios y no a los grandes clanes delincuenciales; quienes las integran serían menores de edad consumidores de estupefacientes y pertenecientes a los estratos 1 y 2, muchos de ellos no superan una esperanza de vida de 24 años; controlan el consumo de sustancias psicoactivas en espacios públicos, cobran vacunas y limitan la movilidad de las comunidades con “fronteras invisibles”, asegurando así su “status quo delictivo”.

La dinámica de la violencia urbana es distinta a la de la zona rural., a pesar de tener un alcance geográfico limitado, las pandillas terminan vinculadas a grandes bandas criminales, cometen delitos que van desde el cobro de extorsiones, hasta los asesinatos selectivos. Cali es un enlace estratégico para el tráfico

de estupefacientes desde la cordillera central (una de las regiones con mayor producción de cocaína en el país) hacia el océano Pacífico; por ello, en el Valle del Cauca las grandes bandas criminales subcontratan actividades delictivas con grupos ilegales urbanos.

Mantener estos negocios ilegales en los microterritorios de la gran ciudad requiere del reclutamiento forzado de jóvenes, menores de edad a los que muchas veces se les prometen mejores condiciones de vida o simplemente, una moto o dinero. Una alerta temprana de la Defensoría del Pueblo de inicios de 2022, sobre la presencia de grupos armados del narcotráfico, alarmó a la Policía y la Administración Municipal. Líderes sociales junto a madres del oriente de Cali y de la zona de la ladera, denunciaron indicios de reclutamiento.

Uno de los barrios más afectados fue Llano Verde, donde, en agosto de 2020, fueron asesinados cinco (5) jóvenes en un cañaduzal. “Aquí se recluta para microtráfico, se recluta para las mal llamadas oficinas de sicariato, se recluta para grupos alzados en armas; entonces la dinámica realmente es violenta”, señaló Erleney Cuero, coordinadora de Afrodes Cali. Los organismos del Estado intentan frenar estos delitos con la presencia territorial de los servicios de justicia, el ICBF y de la policía; anunciaron recompensas de hasta \$50 millones de pesos por información que permita identificar los grupos al margen de la ley.

Este panorama estadístico permite comprender la coexistencia entre salsa y sangre en Cali; hay una correlación entre marginación socioeconómica, estructuras ilegales y homicidios, sobre todo, en zonas con mayor población afrodescendiente. Le da razón a quienes denuncian un “jovenicidio” en la ciudad, porque la mayoría de las víctimas son adolescentes y jóvenes que no pasan de los 30 años.

La falta de perspectivas y la escasa inversión social mantienen los barrios marginados atrapados en dinámicas de delincuencia, narcotráfico y violencia. Muchas vidas y sueños de jóvenes afrodescendientes se pierden de forma sistemática; es una de las caras más espantosas del racismo estructural de la sociedad colombiana.

Referencias

- Alcaldía de Santiago de Cali y Oficina de las Naciones Unidas Contra la Droga y el Delito -UNODC (2019). Informe final del proceso de implementación de la metodología de Auditorías de Seguridad en Santiago de Cali. Documento Técnico de Soporte para la Política Pública de Seguridad y Convivencia de Santiago de Cali. Bogotá.
- Caicedo-Hurtado, M. y Castillo-Valencia, M., (2021). “Tipologías de pobreza en Cali: un análisis con base en el SISBEN” Tendencias, 22 (1), pp. 39-70. Recuperado el 16 de agosto de 2022 de: <https://revistas.udenar.edu.co/index.php/rtend/article/view/6175/6920>
- Comisión Económica para América Latina y el Caribe- CEPAL y Organización Iberoamericana de la Juventud (2004). La juventud en Iberoamérica: tendencias y urgencias. Santiago de Chile. Recuperado el 16 de agosto de 2022 de: https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/2785/1/S2004083_es.pdf
- Consultoría para los Derechos Humanos y el Desplazamiento- CODHES (2021). Análisis étnico-racial del uso excesivo de fuerza por parte de los agentes del Estado en Cali. Informe preliminar. Cali. Recuperado el 16 de agosto de 2022 de: <https://codhes.wordpress.com/2021/05/21/cali-informe-preliminar-expone-practicas-racistas-de-la-policia-de-colombia-durante-el-paro-nacional-y-advierte-frente-al-riesgo-de-genocidio/>
- Departamento Nacional de Estadística-DANE (2021). Pobreza monetaria en Colombia, 2020. Comunicado de prensa. Bogotá: Gobierno de Colombia. Recuperado el 16 de agosto de 2022 de: https://www.dane.gov.co/files/investigaciones/condiciones_vida/pobreza/2020/Comunicado-pobreza-monetaria_2020.pdf